

Ominoso comienzo: *almoloyazo* contra quien se mueva en la dirección no deseada.



Creció en México la pobreza rural y el desempleo, informa la Cepal

■ Reporta que el país mantiene elevados índices de desigualdad

■ En condiciones de miseria, 290 millones de latinoamericanos

ALMA MUÑOZ ■ 26

Libertad bajo fianza a Pinochet; manipula su salud, dicen acusadores

ENRIQUE GUTIERREZ, CORRESPONSAL ■ 32

columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ	4
DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	30
ITACATE • C. BARROS Y M. BUENROSTRO	6a

opinión

LUIS MARTÍNEZ	17
JOSÉ BLANCO	24
MARCO RASCÓN	24
MAGDALENA GÓMEZ	25
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO	25
PEDRO MIGUEL	34
JAVIER FLORES	3a
TERESA DEL CONDE	6a

ECONOMIST INTELLIGENCE UNIT

ALTA TECNOLOGIA O RENTABILIDAD, HE AHI EL DILEMA

■ 28 y 29

BRASIL Y BOLIVIA CELEBRAN EL TRIUNFO DE CHAVEZ



Mientras el presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva consideró que la reelección del mandatario venezolano representa "la consolidación de las democracias en Sudamérica", su homólogo boliviano Evo Morales dijo que la victoria "marca el final de los gobiernos controlados y serviles en Latinoamérica". En Caracas continuaron los festejos; según datos oficiales, la abstención fue de 25 por ciento, lo que representa la mayor participación electoral en la historia de Venezuela ■ Ap

■ 31

Solapó el gobierno de EU asesinatos en Juárez

■ DAVID BROOKS
CORRESPONSAL

Un sicario que participó en al menos 12 ejecuciones de las narcofosas fue su informante

NUEVA YORK, 4 DE DICIEMBRE. Uno de los participantes en por lo menos 12 *ejecuciones* realizadas por el *cártel* de Juárez fue informante del gobierno estadounidense, el cual supo de los asesinatos, nunca alertó a su contraparte mexicana o hizo algo para evitarlos, reveló el periódico inglés *The Observer*.

En un reportaje exclusivo en su edición del 3 de diciembre, el rotativo detalló que tenía una serie de documentos presentados en tres juicios que se realizan por separado en ese país, según los cuales por lo menos 12 asesinatos en la llamada *casa de la muerte* en Ciudad Juárez no sólo fueron un hecho más de violencia mortal de narcotraficantes, sino "parte de un horrendo escándalo, una telaraña de confabulación y encubrimiento

desde la salvaje frontera texana a altos funcionarios de Washington cercanos al presidente Bush".

Rememora cómo en 2004 se descubre una *narcofosa* común en el jardín de una casa en Ciudad Juárez, con por lo menos 12 cadáveres. Uno de los asesinos era un informante del Departamento de Seguridad Interna de Estados Unidos —Guillermo Ramírez Peyro o *Lalo*—, a quien agencias de seguridad pública estadounidense pagaron más de 220 mil dólares para ser espía en el *cártel* de Juárez.

Ramírez Peyro grabó el asesinato del abogado mexicano Fernando Reyes —el primero en el que participó—

para sus *manejadores* estadounidenses. Sus actividades fueron aprobadas y autorizadas no sólo por las oficinas regionales del Departamento de Seguridad Interna de Estados Unidos, sino por altos funcionarios en Washington, incluyendo los del Departamento de Justicia.

Los jefes de *Lalo* en el *cártel* le informaban cuando estaban por llevar a cabo otro asesinato —lo que llamaban "carnes asadas"—, y en cada ocasión notificaba a sus pagadores en el Departamento de Seguridad Interna, quienes nunca hicieron nada para evitarlos.

Los estadounidenses estaban buscando armar un caso

contra Heriberto Santillán Tabares, *El ingeniero*, lugarteniente de Vicente Carrillo Fuentes, cabeza del *cártel* de Juárez; *Lalo* fue reclutado por Santillán.

Durante varios meses de 2003 y hasta inicios de 2004 el jardín de la *casa de la muerte* se empezó a "llenar". *Lalo* participó en por lo menos 12 ejecuciones (ayudó a detener, secuestrar, golpear, matar y/o enterrar víctimas) y en cada ocasión, insiste, informaba sobre lo que se planeaba o lo que acababa de ocurrir. Detalló también la participación de policías mexicanos que trabajaban para el *cártel*. Grabó varias conversaciones y hasta golpizas.

Mientras Santillán y *Lalo* seguían con las *ejecuciones*, los *manejadores* estadounidenses arman el caso contra Santillán, el objetivo principal de la misión.